
香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平

5日下午在參加他所在的十四屆全國人大三次會議江蘇代表團審議時強調，圓滿實

現「十四五」發展目標，經濟大省要挑大樑。江蘇要把握好挑大樑的着力點，在推

動科技創新和產業創新融合上打頭陣，在推進深層次改革和高水平開放上勇爭先，

在落實國家重大發展戰略上走在前，在促進全體人民共同富裕上作示範。

曾因會跳抖音神曲「科目三」而在中國小有知名度的中阿衛視記者
方浩明，今年第三次前往北京報道全國兩會。緊跟中國熱潮的他，自
然不會錯過《哪吒2》。他告訴香港文匯報記者，期待兩會期間，代表
委員會對中國電影更好走向世界有好建議、好提案，他希望更多像
《哪吒2》一樣的好電影走向世界，展現中國人拚搏的精神，期待中國
電影走出去。
在中國學習工作數年的中阿衛視記者畢諾2019年看過《哪吒1》，
當時就頗為喜歡。今年在《哪吒2》的一片高讚聲中，他又看了這一
部。他認為這部電影不只是一部卡通電影，更重要的是表現了中國文
化，「我期待這樣好的中國作品可以走出去，到阿拉伯國家，相信非
洲等國家的觀眾也會很喜歡。」
他向香港文匯報記者說，中國受歡迎的影視作品不止《哪吒2》，阿
拉伯人特別喜歡中國的電視劇。「現在如果在我們電視台重播中國電
視劇，觀眾會不滿足，他們要求我們要放映新的中國電視劇。」畢諾
說，當地人透過這些電視劇，關注到了漢服等中國傳統文化。

畢諾說，中文在國際上愈來愈受歡迎，不少年輕人
也愈來愈熟悉中國文化，也有愈來愈多留學生來中國
學習，他們正在將喜歡的中國影視作品介紹給家人朋
友，幫助中國好作品走出去。

●香港文匯報記者 柴婧、康敬 兩會報道

我是來自四川省的一名「85後」村

支書，今年是作為全國人大代表履職

的 第 八 年 ， 也 是 扎 根 鄉 村 的 第 16

年。2008 年汶川特大地震發生後，當

看到本就貧窮的家鄉變得滿目瘡痍，我辭去工作回村，想為

鄉親們做點事。

作為一名年輕的基層代表，我將自己最熟悉的鄉村作為履職

的重點方向——圍繞促進鄉村振興，提出加大扶持小農戶、持

續關注貧困地區和貧困戶的農產品、加大扶持力度支持青年返

鄉創業、因地制宜出台惠農政策、加快農村基礎設施建設，做

好鄉村建設用地保障等建議；圍繞青少年特別是留守兒童成

長，提出通過強制設置人臉識別登錄來禁止未成年人玩網絡遊

戲、制定適合中國國情的網絡遊戲等級制度等建議。今年的全

國兩會上，我基於自己的調查和思考，計劃就對「加強對短視

頻平台各種短劇內容的監管」「嚴格限制直播打賞抽佣比例」

等話題提出建議，延續對青少年群體的關切。

同時，我依然關注鄉村振興過程中的人才問題。我記得2008

年回村擔任村幹部時，和我坐在一起開會的村幹部普遍都是頭

髮花白、年齡較大的老同志。近些年隨着基層幹部待遇的提

高、各級黨組織對村三職幹部年齡的硬性要求，這個現象有了

很大改觀。但我在調研中發現，還是有很多經濟條件落後的地

方選不出村幹部，很多時候甚至是「矮子中間拔高個」。

鄉村振興，主體是

村、關鍵是村裏的帶

頭人，我曾多次呼籲

年輕人要抓住鄉村振

興的機遇，並在全國

兩會期間提出一系列

扶持青年人才返鄉創

業的建議。但要讓有

思想、有文化、有能

力的年輕人願意回村

當好這個帶頭人，我

認為還是要出台更多政策，比如定向選拔優秀村支書進入鄉鎮

領導班子等。只有真正解決了年輕人在職業發展、子女上學、

贍養老人、醫療等方面的後顧之憂，才能從根本上破解鄉村人

才缺乏的難題。

2018年2月，習近平總書記在成都市主持召開打好精準脫貧

攻堅戰座談會時，曾對我說「年輕人，好好幹」。我覺得這話

不是對我一個人講的，是對所有年輕人講的，因為鄉村振興的

關鍵在於青年。而從那一刻起，我也更加堅定了「當好村支書

就是我一輩子的事業」的信心和決心，希望繼續為實現鄉村全

面振興貢獻自己的力量。 ●全國人大代表、
四川省廣元市蒼溪縣白驛鎮岫雲村黨支部書記 李君
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鄉村振興需要更多年輕人才 外國記者看《哪吒2》：
期待中國文化走出去
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江蘇代表團審議認真，氣氛活躍。趙建
軍、徐光輝、張俊傑、李肖娜、繆漢

根、柯軍等六位代表分別就加快綠色低碳轉
型發展、打造產業科技創新中心、推動轉化
醫學建設、建設和美社區、推動傳統產業發
展、保護傳承傳統戲曲等發言。

深化要素市場化配置改革
在聽取大家發言後，習近平作了發言。他
首先表示贊成政府工作報告，對江蘇工作予
以肯定，希望江蘇落實好挑大樑的責任，努
力取得新的更大成績。
習近平指出，科技創新和產業創新，是發
展新質生產力的基本路徑。抓科技創新，要
着眼建設現代化產業體系，堅持教育、科
技、人才一起抓，既多出科技成果，又把科
技成果轉化為實實在在的生產力。抓產業創
新，要守牢實體經濟這個根基，堅持推動傳
統產業改造升級和開闢戰略性新興產業、未
來產業新賽道並重。抓科技創新和產業創新
融合，要搭建平台、健全體制機制，強化企
業創新主體地位，讓創新鏈和產業鏈無縫對
接。
習近平強調，經濟體量大，向前發展就需
要更大的推動力。江蘇要先行先試、內外兼
修，通過深化改革開放不斷除障礙、增動
能。要完整準確全面貫徹新發展理念，統籌
國內國際，抓好城鄉融合、區域聯動，優化
生產力布局，着力推動高質量發展。要深化
要素市場化配置改革，主動破除地方保護、
市場分割和「內卷式」競爭。要全面落實民
營企業座談會精神，一視同仁對待各種所有
制企業，持續優化營商環境。要穩步擴大制
度型開放，不斷拓展國際合作空間。

做好援藏援疆等對口幫扶工作
習近平指出，經濟大省在落實國家重大發
展戰略上應有更大的擔當。江蘇要在長三角
一體化發展和長江經濟帶發展等發展戰略中
主動作為、協同聯動。要加強與京津冀協同
發展、粵港澳大灣區建設等戰略的對接，深
度融入高質量共建「一帶一路」，做好援藏
援疆等對口幫扶工作。要在堅守耕地紅線、
保障糧食安全、保護生態環境、確保南水北
調水源安全等方面盡職盡責。

抓好就業這個最基本的民生
習近平強調，經濟大省發展得快一些，理
應在促進全體人民共同富裕上積極探索經
驗、發揮示範帶動作用。江蘇要在推進鄉村
全面振興和城鄉融合發展、鞏固拓展脫貧攻
堅成果等方面持續用力，在加強基礎性、普
惠性、兜底性民生建設和解決群眾急難愁盼
問題上多辦實事，在健全社會保障體系、增
強基本公共服務均衡性可及性上再上水平。
特別是要抓好就業這個最基本的民生。要深
化城鄉精神文明建設，優化文化產品和服務
供給，以文化賦能經濟社會發展。
習近平指出，經濟大省挑大樑，必須堅持
黨的全面領導，以高質量黨建引領高質量發
展。各級黨組織要增強政治功能和組織功
能，廣大黨員幹部要勇挑重擔、開拓進取，
以求真務實、真抓實幹的作風和遵規守紀、
清正廉潔的形象，團結帶領人民群眾不斷開
創經濟社會發展新局面。
中共中央政治局常委、中央辦公廳主任蔡
奇參加。
穆虹等參加。

5日下午，中共中央總書記、
國家主席、中央軍委主席習近平

在參加他所在的十四屆全國人大三次會議江蘇代
表團審議，對江蘇工作予以肯定，希望江蘇落實
好挑大樑的責任，努力取得新的更大成績。江蘇
代表團代表熱議總書記發言，備受鼓舞。
2024 年，江蘇地區生產總值達 13.7 萬億元

（人民幣，下同），增長 5.8%，增量全國第
一，一般公共預算收入再次達到萬億級規模，順
利完成全年經濟社會發展主要目標任務，在全國
發展大局中發揮了帶動和支柱作用。

傳統製造業智能化轉型
「下午現場聆聽了總書記對江蘇取得成績

的肯定和對江蘇作為經濟大省要挑大樑的新
指示和新要求。談到民營企業，總書記說要
全面落實民營企業座談會精神，一視同仁對
待各種所有制企業，持續優化營商環境。總
書記一以貫之地對民營企業予以關懷和指
導，讓我們倍感溫暖，倍受鼓舞。」全國人
大代表、江蘇金峰水泥集團有限公司黨委書
記、總經理徐雲飛表示，借助新技術、新科
技，金峰水泥積極探索傳統製造業的新質生產
力。徐雲飛舉例說，據介紹，投資32.8億元的
金峰全電智能輸送廊道，並配套20MW的光伏
發電，替代原先每年300萬車次的原材料運輸
模式，原本的交通問題、環境問題得到徹底改
善。投資九億元借助水泥窯協同處置城市生活
垃圾、建築垃圾、廚餘垃圾以及危廢固廢處置
項目，解決了當地垃圾填埋的問題。投資 25
億元用於廠區九條生產線的技術改造升級，以
及脫硫脫硝技術的升級，提升環保標準。「近
年來，金峰水泥圍繞水泥主業的數字化、智
能化投入超過百億元。」徐雲飛表示，企業
將一如既往地走智能化、高端化發展道路，
加大投入在智慧礦山、全自動無人化驗室等
智改數轉項目，打造建材行業新質生產力的
標杆企業。

推動產學研人才聯合培養
「習近平總書記在講話中強調，抓科技創新和
產業創新融合，要搭建平台，健全體制機制，強
化企業創新主體地位，讓創新鏈和產業鏈無縫對
接。」全國人大代表、國網無錫供電公司電纜運
檢中心主任何光華說，「作為電力行業的工匠代
表，受益於國家技能人才培養機制，我去年被評
選為首期大國工匠培育對象，在全國總工會的大
力支持下，結合智能運維搶修工作實際，聯合開
展產學研科技攻關，並得到了清華大學等導師團
隊指導，目前電纜附件智能安裝及監控設備等樣
機已步入試運行階段。」
何光華表示，將切實發揮好產學研創新工作室
聯盟平台作用，圍繞新能源智能運維、應急防災
搶修、車網互動等領域加強創新研發和落地實
踐，推動產學研人才聯合培養，將科技成果轉化
成實實在在的產業創新，推動智能運檢成效成果
規模化應用，為民生電力保供、新能源消納貢獻
更多工匠力量。

打造鄉村旅遊致富平台
習近平在參加江蘇代表團審議時強調，江蘇要
在推進鄉村全面振興和城鄉融合發展、鞏固拓展
脫貧攻堅成果等方面持續用力。全國人大代表、
江蘇無錫市宜興西渚鎮白塔村黨總支書記、村委
會主任歐陽華介紹道，多年前，白塔村還是個有
名的「扶貧村」，現已打造了花卉苗木、時令鮮
果、優質大米等八大高效農業，還有五大園區與
七大展館，實行了景區化管理，具備同時容納
2,000多人觀看打鐵花大型實景演藝、1,000多人
吃住行的接待能力，成為「全國文明村」、「全
國鄉村旅遊重點村」，真正實現了把遊客留下、
把文化演活、把產業落地、把產品賣出的美好願
景，實實在在為老百姓打造了一個7.6平方公里
的鄉村旅遊致富平台，讓老百姓一起參與進來，
共同致富。

●香港文匯報記者 陳旻 兩會報道

江
蘇
代
表
團
：
企
業
創
新
不
停
步
培
育
新
質
生
產
力

●李君

●中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平5日下午在參加他所在的十四屆全國人大
三次會議江蘇代表團審議時強調，圓滿實現「十四五」發展目標，經濟大省要挑大樑。 新華社

●3月5日下午，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平參加他所在的十四屆全國人大三次會議江蘇代表
團審議。 新華社
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